

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 27 de septiembre al 03 de octubre de 2023, No.39/ 2023)

PIB de Estados Unidos se desaceleró en el segundo trimestre al 2,1%. El producto interior bruto (PIB) de Estados Unidos registró un crecimiento del 2,1% en el segundo trimestre del año, lo que representa un ritmo de expansión ligeramente inferior al 2,2% de los tres primeros meses de 2023, según ha informado la Oficina de Análisis Económico del Departamento de Comercio en su tercera estimación para el periodo. El aumento del PIB real reflejó incrementos de la inversión fija no residencial, del gasto de los consumidores y del gasto de las administraciones estatales y locales, que se vieron compensados parcialmente por un descenso de las exportaciones. Las importaciones disminuyeron. En comparación con el dato del primer trimestre, la economía acusó una desaceleración en el gasto del consumidor y del gasto público federal, así como una caída en las exportaciones. De su lado, repuntó la inversión privada en inventarios, se aceleró la inversión fija no residencial, se contrajeron las importaciones y se anotó un menor descenso en la inversión residencial.

Cámara de Representantes de Estados Unidos avanzó hacia un acuerdo para mantener abierto el gobierno. La Cámara aprobó el 30 de septiembre una medida bipartidista de gasto a corto plazo, cuando faltaban horas para que caducara el disruptivo financiamiento federal. La votación fue de 335 a 91, con 209 demócratas y 126 republicanos a favor de la medida. El proyecto de ley también se somete a votación en el Senado. La propuesta del presidente Kevin McCarthy mantendría abierto el gobierno de Estados Unidos hasta el 17 de noviembre e incluiría 16.000 millones de dólares en financiamiento para desastres, pero no ayuda para Ucrania. Los legisladores de ambos partidos que apoyan el financiamiento de Ucrania dijeron que eso podría manejarse por separado.

Un funcionario de la Casa Blanca, que habló bajo condición de anonimato, dijo que el proyecto de ley aprobado por la Cámara mantendrá el gobierno abierto en niveles más altos que la versión del Senado, señalando que incluye ayuda en casos de desastre y la autorización necesaria para la Administración Federal de Aviación. La Casa Blanca, dijo el funcionario, espera que la ayuda a Ucrania se maneje en un proyecto de ley separado. La medida no incluye las demandas de los ultraconservadores de profundos recortes del gasto y políticas fronterizas anatema para los demócratas.

La economía china se estabiliza y la actividad fabril vuelve a crecer. La actividad de las fábricas chinas creció en septiembre por primera vez en seis meses, según un sondeo oficial publicado el 30 de septiembre, que se suma a una serie de indicadores que sugieren que la segunda economía mundial ha empezado a tocar fondo. El índice de gestores de compras (PMI), basado en una encuesta a los principales fabricantes, subió de 49.7 a 50.2 en septiembre, según la Oficina Nacional de Estadística, superando el nivel de 50 puntos que separa la contracción de la expansión. La lectura superó la previsión de 50.0. "El PMI manufacturero, junto

con las buenas cifras de beneficios industriales, sugieren que la economía está tocando fondo gradualmente", declaró Zhou Hao, economista jefe de Guotai Junan International. El PMI no manufacturero de China, que incorpora subíndices para la actividad del sector servicios y la construcción, también subió, situándose en 51.7 frente al 51.0 de agosto. El PMI compuesto, que incluye la actividad manufacturera y no manufacturera, subió a 52.0 en septiembre, frente a 51.3 en agosto.

Zona euro: la inflación cae al 4,3% interanual en septiembre. Según Eurostat, la inflación en la eurozona se ha reducido hasta el 4,3% interanual en septiembre, el mínimo en dos años. La inflación interanual se redujo nueve décimas con respecto al mes de agosto, según la estimación provisional de Eurostat, que sitúa a Países Bajos y Bélgica como los países de la región con menor dato de inflación. La reducción de los precios obedece a la caída del costo de la energía y de los alimentos frescos. La tasa subyacente se moderó ocho décimas al 4,5%, desde el 5,3%. Por países, destaca la pronunciada caída de la inflación en Alemania, de casi dos puntos para situarse en el 4,3%, idéntica a la media de la zona euro, España repite como la economía con menor inflación de las cuatro grandes, con una tasa armonizada del 3,2 %, que es inferior también a la de Francia e Italia.

Banco Mundial: la inflación de los precios de los alimentos aún sigue elevada. Según World Bank Food Security, esta situación incide especialmente en Venezuela, Líbano, Argentina, Turquía y Zimbabue. Puntos calientes de la inflación alimentaria: Los últimos datos mensuales disponibles muestran tasas de aumento superiores al 5% en el 52,6% de las economías de renta baja (frente al 63,2% en la lectura anterior); el 86% de las economías de renta media-baja (frente al 79,5% anterior); el 64% de las economías de renta media-alta (frente al 67% anterior), y el 73,2% de las economías de renta alta (frente al 78,9% anterior). En términos reales, la inflación de los precios de los alimentos superó a la inflación general en el 81% de los 162 países de los que se dispone de datos, según indica el Banco Mundial en su última actualización sobre seguridad alimentaria.

La UNCTAD pide una acción mundial audaz para descarbonizar el transporte marítimo y garantizar una transición justa. La Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD) ha instado a una "transición justa y equitativa" hacia un sector del transporte marítimo descarbonizado en su Informe sobre el transporte marítimo 2023, presentado antes del Día Marítimo Mundial (28 de septiembre). El Informe insta a una acción rápida y a la colaboración de todo el sistema para descarbonizar el transporte marítimo dado el aumento de las emisiones de carbono y la incertidumbre normativa. La agencia destaca la necesidad acuciante de combustibles más limpios, soluciones digitales y una transición equitativa para combatir las continuas emisiones de carbono y la incertidumbre normativa en el sector del transporte marítimo. El sector del transporte marítimo representa más del 80% del volumen del comercio mundial y casi el 3% de las emisiones mundiales de gases de efecto invernadero, con un aumento de las emisiones del 20% en tan solo una década. La Secretaria General de la UNCTAD, Rebeca Grynspan, afirmó que "el transporte marítimo debe descarbonizarse lo antes posible, garantizando al mismo tiempo el crecimiento económico. Equilibrar la

sostenibilidad medioambiental, el cumplimiento de la normativa y las demandas económicas es vital para un futuro próspero, equitativo y resistente para el transporte marítimo".

En México se clausuró el 9º encuentro del Grupo de Puebla. El encuentro se desarrolló entre el 29 de septiembre y el 1 de octubre en su lugar de origen, Puebla. "Llamamos a la integración regional para defender la autonomía, la dignidad y la seguridad material de los pueblos de Latinoamérica y el Caribe, destacando la reactivación de la Unasur (Unión de Naciones Suramericanas) y el rol de la Celac (Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños)", declaró Silvana Romano, miembro del Consejo Latinoamericano de Justicia y Democracia del Grupo de Puebla, en su lectura de las conclusiones de la cumbre. "Reemplazar el modelo neoliberal por un modelo solidario de desarrollo enfocado en la inclusión social, la generación de valor, la transición ecológica, una institucionalidad social y la construcción de una nueva ciudadanía democrática", aseveró.

En este sentido, instó a que se lleve a cabo la coordinación entre diferentes organismos subregionales y la creación de una nueva arquitectura financiera adaptada a las necesidades de la región, incluyendo la propuesta de una moneda única para avanzar en la desdolarización y una nueva institucionalidad para manejar las necesidades financieras. Cabe señalar que, en economía mundial, desdolarizar significa que, en lugar de utilizar una única moneda para el comercio internacional, se emplee una canasta de divisas, según lo aclaró Rafael Correa, expresidente de Ecuador.

Asimismo, el foro político considera necesario actuar frente a la crisis climática y exigir a los países desarrollados que ratifiquen los protocolos y acuerdos globales del cuidado medioambiental, así como apostar por la promoción, difusión y acciones que permitan la concreción del Acuerdo de Escazú. Multilateralismo, integración y desarrollo entre temas clave del 9º encuentro del Grupo de Puebla. "Llamamos a Ucrania y Rusia para decretar un cese temporal al fuego y explorar la posibilidad de un diálogo en busca de la paz, siguiendo las propuestas de varios líderes internacionales, como Xi Jinping, Luiz Inácio Lula da Silva y el Papa Francisco", continuó. Por otro lado, Romano pidió a los gobiernos progresistas que impulsen medidas para erradicar todas las formas de violencia contra las mujeres y promuevan la equidad de derechos y oportunidades con perspectiva feminista, al mismo tiempo que denunció la persecución judicial, algo que —subrayó— continúa suprimiendo los liderazgos progresistas en la región. Además, aseguró que las medidas coercitivas y unilaterales contra Venezuela y Cuba no solo violan la Carta de Derechos Humanos, sino que "significan una declaración de guerra y actos subsecuentes que golpean a los más vulnerables". "Denunciamos el injerencismo de la OTAN y la exacerbación de conflictos geopolíticos", concluyó.

La cumbre contó con la participación de políticos de más de 20 países y cinco expresidentes de Iberoamérica: el expresidente de Colombia, Ernesto Samper; el de Panamá, Martín Torrijos; el de Bolivia, Evo Morales; el de España, José Luis Rodríguez Zapatero; y Correa. El foro, integrado por representantes de la izquierda,

busca combatir el hambre, los bloqueos económicos y la crisis climática. También se debatieron otros temas, como la creación de una moneda común, el multilateralismo, la integración regional y la paz.

El precio del petróleo ruso ha subido. Pese a las exigencias del G7 de fijar un precio máximo para el oro negro ruso en 60 dólares por barril (dpb), el crudo se ha cotizado a 85-86 dólares por barril. Esto hizo que Occidente empezara a plantearse la viabilidad de tal medida, mientras que en Rusia se alzan voces a favor de un cierre total de envíos de petróleo a países hostiles. Los precios del petróleo ruso de los Urales se dispararon a 83,33 dólares /b, lo que supone una subida de más del 1% en la última semana de septiembre, frente a los 77 dólares /b, el precio más alto registrado desde julio de 2022.

El petróleo de los Urales es la referencia de precio utilizada para las exportaciones de crudo ruso, y es una mezcla del petróleo pesado de las regiones de los Urales y el Volga con el petróleo más ligero de Siberia Occidental. Para contrarrestar las medidas restrictivas de Occidente, en febrero de 2023, Moscú anunció que Rusia recortaría voluntariamente la producción de crudo en 500.000 barriles por día (bpd) en el mes de marzo, lo que ayudaría a restablecer las relaciones de mercado en medio de la introducción del mecanismo de tope a los precios del petróleo y productos petrolíferos rusos y "favorece la estabilidad del mercado energético global", de acuerdo con el Kremlin. Posteriormente, Moscú decidió prorrogar el recorte voluntario de la producción de petróleo en 500.000 bpd hasta finales de diciembre de 2024. Sumándose a Rusia, otro productor de petróleo importante, Arabia Saudita, también extenderá hasta finales de año 2023 el recorte voluntario en la producción de petróleo de 1 millón bpd, que comenzó en julio.

Petróleo. La volatilidad observada en las últimas semanas en los precios del petróleo, parece obedecer a varios factores, dentro de los que destacan: desaceleración de la economía estadounidense, fortalecimiento del dólar, recuperación de la economía china y la contracción de la producción en 500 000 bpd por parte de Rusia, como media de respuesta ante la fijación coercitiva del precio de 60 dólares para el barril de petróleo ruso, por parte de occidente.

En ese contexto de factores mixtos, este martes 3 de octubre el barril de petróleo Brent del Norte cotizaba a 90,97 dólares (contra los 92,93 dólares el barril el pasado martes 26 de septiembre, habiendo perdido -1,96 dólares en la semana), en el ICE de Londres. Mientras que el petróleo WTI operaba en la misma fecha a 89,32 dólares (contra los 89,41 dólares el barril del martes pasado, perdiendo -0,09 dólares en los últimos siete días), en el Nymex de Nueva York.